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l La Cámara Nacional del Comercio (CANACO) 
en Cuernavaca, informó que la expectativa para 
el Buen Fin 2023 es que se logre una derrama 
en Morelos de aproximadamente 2 mil 100 
millones de pesos.

l La Coordinación Estatal de Reinserción Social en Morelos 
solicitó formalmente al Tribunal Superior de Justicia la 
liberación anticipada de 100 mujeres por cumplir con buen 
comportamiento, esperan que por lo menos algunas de ellas 
pasen la navidad con sus familias.

l El presidente municipal de Cuernavaca 
confirmó que dos elementos de la Secretaría de 
Protección y Auxilio Ciudadano de Cuernavaca 
fueron suspendidos y continuarán bajo 
investigación de la Fiscalía General del Estado.
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l La directora de la Facultad de Ciencias Químicas e 
Ingeniería fue elegida para encabezar la rectoría durante 
el periodo 2023-2029.

l Sus retos: finanzas sanas, seguridad, igualdad, 
diversidad, y atención de la UAEM a grandes problemas 
sociales.

l Gustavo Urquiza Beltrán se congratuló de que la nueva 
administración universitaria reciba a la Máxima Casa de 
Estudios en mejores condiciones de las que él tuvo hace 
seis años.

Viridiana 
Aydeé León 
Hernández, 
primera 
rectora de la 
UAEM

La UAEM hace historia
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La UAEM ya puso el ejemplo, a Viridiana León le tocará hacer historia

EDITORIAL

a nueva rectora de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos, 
la química con doctorado en 

educación, Viridiana Aydeé León 
Hernández tiene confianza en los jóvenes 
y en su universidad.

“Tenemos el talento, las personas 
y el espacio, somos la máxima casa 
de estudios de Morelos, y eso hay que 
asumirlo como un compromiso con la 
historia, es un honor ser la primera 
rectora, pero vendrán muchas mujeres 
más en el liderazgo por su capacidad de 
construir consensos y acuerdos", dijo 
poco después de que le comunicaran que 
110 Consejeros Universitarios habían 
votado a su favor para encabezar la 
UAEM por los próximos seis años.

Su primer reto lo tuvo que enfrentar 
antes de tomar posesión: algunos 
grupos de estudiantes continuaron 
con las protestas que protagonizaron 
un día antes por los sentimientos de 
inseguridad que, paradójicamente, 
desencadenaron algunos policías en el 
campus universitario. Ayer mismo la 
rectora electa se comprometió a velar 
por la autonomía universitaria a petición 
de los estudiantes, a lo que se sumaron 

también el presidente municipal de 
Cuernavaca y el rector saliente.

Con todo y eso, como ayer mismo 
dijo el rector Urquiza, la rectora León 
recibirá una universidad muy diferente 
a la que existía hace seis años cuando 
estaba endeudada, con graves conflictos 
internos y en medio del escándalo de la 
llamada Estafa Maestra.

El papel de las universidades públicas 
está determinado por las necesidades y 
aspiraciones de los pueblos a los que se 
deben; por eso, en ellas se forman nuevas 
generaciones de mexicanos con una 
fuerte conciencia social que no toman de 
los libros o las corrientes de pensamiento 
que concurren en las aulas; generalmente 
los estudiantes de universidades públicas 
en México tienen una fuerte conciencia 
social por la historia de su familia y de su 
comunidad y ese, como se le quiera ver, es 
un valor imprescindible para mejorar a la 
sociedad entera.

Ese es un verdadero reto para 
cualquier universitario, y mucho más 
para los académicos: conservar e 
inculcar el compromiso de la Universidad 
y sus integrantes con su comunidad y 

con la solución, para empezar, de los 
problemas locales, antes de dejarse 
enamorar por el canto de las sirenas del 
beneficio personal a costa de lo que sea.

Aunque la UAEM haya salido de la 
barranca durante los seis años del 
rectorado saliente, aún falta mucho 
por hacer a su favor y, además de 
conservar las finanzas sanas, planear 
con inteligencia la ampliación de 
la plantilla estudiantil, impulsar 
desinteresadamente la cultura, 
reforzar la academia e involucrarla 
con la investigación científica, León 
Hernández deberá mantener a salvo a su 
comunidad, negociar con los gobiernos 
de los tres niveles y acordar lo que sea 
mejor para la casa de estudios con los 
sindicatos y agrupaciones estudiantiles 
universitarias.

Esperemos que también sepa 
conservar en los universitarios la 
solidaridad, la empatía, la espontaneidad 
y la voluntad de los jóvenes estudiantes 
con el compromiso social, la propuesta 
generosa y la imaginación productiva 
de los universitarios para conformar 
así a mejores morelenses, porque los 
necesitamos con urgencia. 
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ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

La Coordinación Estatal de 
Reinserción Social en Morelos 
reveló que solicitó formalmente 
a las autoridades del Tribunal 
Superior de Justicia (TSJ) la 
liberación anticipada de 100 
mujeres por cumplir con buen 
comportamiento.

En entrevista, el coordinador 
de Reinserción Social en More-
los, Jorge Israel Ponce de León 
Bórquez aseguró que en un tra-
bajo en conjunto con el Poder 
Judicial será determinar cuán-
tas mujeres estarían recibiendo 
esta liberación anticipada.

Explicó que actualmente 
se cuenta con un total de 285 
mujeres recluidas en el Cereso 
femenil, de las cuáles, sólo 100 
de ellas fueron consideradas por 

mostrar buena conducta, buen 
desempeño y cumplir con los 
estudios, por lo que espera que 
en el mes de diciembre próximo 
puedan ser favorecidas.

“Hace unos días emitimos una 
solicitud al Poder Judicial para 
favorecer con liberación antici-
pada a 100 mujeres que podría 
ser parte de la preliberación 
anticipada y son aquellas que 
cometieron un delito menor, 
o cumplieron sus requisitos al 
interior del Cereso Morelos o 
en dado caso no han recibido 
su sentencia”, comentó.

Por ello, Ponce de León Bór-
quez dijo esperar que las auto-
ridades del Poder Judicial pu-
dieran favorecer a las reclusas 
para que puedan estar con sus 
familiares durante las fiestas 
decembrina.
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¡HELP! • MIGUEL ÁNGEL

O Los presuntos delincuentes fingen buscar un domicilio para 
detectar cámaras y encontrar puertas mal cerradas. Foto: Captura de 
pantalla

Busca 
Reinserción 
Social Morelos, 
liberación 
anticipada de 
100 mujeres 
para diciembre

Suspenden a dos elementos
de la Seprac por agresión a 
estudiantes de la UAEM
ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

El presidente municipal de 
Cuernavaca, José Luis Urióste-
gui Salgado, confirmó que dos 
elementos de la Secretaría de 
Protección y Auxilio Ciudadano 
de Cuernavaca (Seprac) fueron 
suspendidos y continuarán bajo 
investigación de la Fiscalía Gene-
ral del Estado (FGE).

En entrevista, el munícipe 
aseveró que ya se cuenta con 
una carpeta de investigación por 
parte de la Fiscalía Morelos, por 

lo que continuarán las investiga-
ciones por parte de asuntos inter-
nos de la Seprac.

“A lo que nos comprometimos 
es seguir con los procedimientos 
internos de la Seprac y asegurar 
no sólo a la suspensión, sino a dar 
de baja a los elementos responsa-
bles”, explicó.

Incluso, aseveró que el estu-
diante que la víctima de los dos 
elementos policiacos había reve-
lado que existían videos, por lo 
que solicitaran a las sucursales 
bancarias una copia de éstos y, en 
caso de corroborar las acusacio-

nes en su contra, sancionar a los 
dos agentes policiacos.

“De momento estos elementos 
ya fueron suspendidos, no tengo 
los nombres de los elementos pe-
ro forma parte de la investigación 
que hace asuntos internos. Son 
de la policía municipal”, comentó.

Explicó que uno de los acuer-
dos que lograron con los estu-
diantes de la máxima casa de 
estudios fue en intensificar los 
operativos de seguridad pero 
afuera de las instalaciones de la 
Universidad Autónoma del Esta-
do de Morelos (UAEM).

Con videovigilancia descubren 
modus operandi de ladrones
ANGÉLICA ESTRADA

Vecinos del centro de Cuerna-
vaca difundieron videos captados 
por cámaras de seguridad, donde 
se observa a presuntos ladrones 
dedicados al robo de comercios 
y casa habitación.

De acuerdo con los denuncian-
tes, en los últimos días se ha visto 
a personas ingresar a los edifi-
cios que se ubican en el primer 
cuadro de la capital “supuesta-
mente buscando una dirección 

pero lo hacen para merodear y 
ver dónde cometer los robos, 
porque tenemos reportes de 
que sí han robado en los depar-
tamentos”, relataron los vecinos, 
quienes exigieron la intervención 
tanto de Alicia Vázquez Luna, 
secretaria de Seguridad, de José 
Luis Urióstegui Salgado, alcalde 
de Cuernavaca y del propio Cuau-
htémoc Blanco, gobernador del 
estado.

Es importante recordar que, 
en los últimos días los robos en 
la capital han incrementado; re-

cientemente se dieron a conocer 
casos ocurridos en el poblado de 
Acapantzingo, donde ladrones 
ingresaron a una casa para come-
ter un robo; los videos muestran 
a tres sujetos que llegaron a bor-
do de una camioneta, intentaron 
forzar la chapa y al no conseguir-
lo, escalaron por el portón para 
ingresar al domicilio.

En otras imágenes, otros tres 
sujetos fueron captados robando 
las llantas de una camioneta que 
se encontraba estacionado sobre 
una calle en el mismo poblado.
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MARTÍN CINZANO

l cronista se podría pasar escuchan-
do todo el día las inusitadas cátedras 
de don U, siempre y cuando éste no 

deje de verter, mediante los caminos más 
peregrinos, acusaciones contra Octavio 
Paz y sus “pacitos”. Uno puede estar ha-
blando del clima con él y de pronto algo 
—las nubes, un mosquito, las piedras y el 
sol— le recuerdan que ha llegado la hora 
de vapulear al Nobel. 

Por lo general, los ataques son de corte 
formal: según don U, Paz simplemente 
era un holgazán para los quiebres sintác-
ticos, las elipsis y hasta para las conjuga-
ciones y adjetivaciones, es decir, un patán 
con veleidades de poeta, de ensayista y 
(¡pacabar deamolarla!) de traductor que, 
tal cual se ve, no conocía bien su lengua 
ni, por tanto, ninguna otra.  

Pero lo peor de todo no es eso (porque 
los autodesignados poetas mexicanos, 
a fin de cuentas, según don U, no pasan 
de ser unos mafiosos buenos para nada, 
excepto cuando se trata de postular a be-
cas); lo peor es que Paz tenga imitadores, 
discípulos y protectores, aquella larga 
estela compuesta por los funcionarios 
de la poesía mexicana, esto es, los “paci-
tos”. En cuanto a esto, Piglia decía algo 
que al Antipaz podría interesarle: “Todos 
hacían de cuenta que lo oían porque era 
un poeta, pero en realidad es obvio que 
Paz no fue otra cosa que un periodista, 
sobre todo eso, un gran periodista, un 

excelente divulgador de teorías y de hipó-
tesis que entendía mal y transmitía bien.” 
Punzadas de ese estilo parecen salidas 
de algún personaje realvisceralista de 
Los detectives salvajes o del mismo Ro-
berto Bolaño (“los Octavio Paz de bolsi-
llo, los cerdos fríos, ábside / O rasguño 
en el Gran Edificio del Poder”), pero si 
uno menciona a los de la vereda opuesta 
a Paz, don U se ríe a carcajadas de esa 
“bola de esperpentos mariguanos” tan 
infames como sus padres no reconocidos: 
los estridentistas. 

Pero dejemos a Bolaño tranquilo por un 
rato; ya tuvimos demasiado este año con 
tanta exposición y tanta playera, tantos 
coloquios, tesis, libritos y librotes en 
torno a su figura. Porque para el Anti-
paz no hay caso;  no hay caso ni con los 
amotinados ni con los seudoconceptuales 
ni con los horrorosos Contemporáneos 
Villaurrutia, Owen, Gorostiza, Cuesta, 
Novo y Pellicer, esos “señoritos”, esos 
“poetastros”, esas “chinas poblanas” 
del montón, como los llama gentilmen-
te, demostrando no estar al tanto de la 
corrección política contemporánea. Y si 
uno se retrotrae hasta López Velarde, 
bueno, don U simplemente toma sus chi-
vas y se va. 

En resumen, la pregunta es: ¿le gustará 
algún poeta mexicano a don U? Es más: 
¿le gustará algún poeta? Y todavía: ¿le 
merecerá algún respeto la literatura? 
Hasta el cierre de esta edición no se ha 
tenido noticia de ello.

RAÚL SILVA DE LA MORA

ioleta Ayun nunca aprendió a leer ni a 
escribir, pero sabía como no perderse en 
el cielo. Su mirada era como una brújula 

que la ayudaba a pasear por la Constelación de 
Orión y a visitar los confines de la Galaxia de 
Andrómeda, viajes que siempre le deparaban 
encuentros con la poesía. Su memoria era 
prodigiosa y tenía en su compañero Paikerew 
un cómplice que, laboriosamente, le ayudaba 
a transcribir en pergaminos los hallazgos de 
esos encuentros. Los dos nacieron en el Año 
de la Liebre Blanca, en una región que 
entonces carecía de fronteras y de banderas, 
al pie del volcán de Parinacota. La poesía era 
su manera de respirar, un acto natural que 
simplemente sucedía, alimentando su espíritu 
y estimulando sus días, que desde muy jóvenes 
dedicaron a sembrar yerbas de olor, 
principalmente romero y albahaca.

De esos pergaminos, donde Paikerew copió la 
poesía que Violeta le dictaba, tan sólo se 
conserva una docena, gracias al cuidado que 
los dos tuvieron para esconderlos en una 
gruta, convencidos de que así estaban 
resguardando una manera de conversar con el 
futuro. No era un acto de egoísmo, tan común 
entre las y los poetas, sino el humilde gesto de 
quienes comparten el pan que la vida les 
regaló. 

Gracias a sus paseos cósmicos, Violeta 
encontró un camino para aprender a convivir 
con su clan. En el cielo, decía, está todo lo que 
necesitamos saber para que no se nos 
marchite la vida. En la profundidad de la 
noche, en sus murmullos y aromas, encontró 
pócimas que le ayudaron a prepararse para 
enfrentar cualquier infortunio, por grande o 
diminuto que fuera. 

“Yo esperaba a la noche
Como quien espera el calor de una fogata
Y la noche se me revelaba con sus dones
Invocando el alma noble de mis abuelas”

Cuando era niña, Violeta Ayun se perdió en un 
bosque durante 7 días y 8 noches. En ese 
tiempo encontró formas de sobrevivencia que 
le servirían para el resto de su vida. No la 
paralizó el miedo. El espíritu que sus andanzas 
por Orión y Andrómeda inocularon en sus 
venas fueron providenciales. En esos 7 días y 
8 noches se enfrentó a todo tipo de peligros: 
animales ponzoñosos, el frío, el hambre, un 
mapache canijo, hormigas cuatalatas, rayos y 
centellas. Sabía muy bien que morir era una 
posibilidad real y se abandonó a su suerte, 
porque su suerte era hija de los caminos que 
eligió recorrer.

Deambular por Orión y Andrómeda, 
naturalmente, es una metáfora qué, si uno 
sabe como invocar, traerá consigo vivencias 
como las que alguna vez evocó don Cronopio 
al referirse al Peregrino Inmóvil: “El hombre 
está llegando a la luna, pero hace más de 
veinte siglos que un poeta supo de los 
ensalmos capaces de hacer bajar la luna hasta 
la Tierra. ¿Cuál es, en el fondo, la diferencia?”

Paikerew, hay que decirlo, nunca tuvo quien le 
transcribiera sus poesías. Los vestigios de ese 
arte que, sin duda, practicó con la serenidad 
de quien no le pide becas a la vida, han 
quedado sembrados en el mundo y 
eventualmente florecerán.

“Fantasmal era mi presencia
Como una manía suicida
En época de huracanes
Con las tinieblas acechando
Y la difícil costumbre de estar muerto”

EL ANTIPAZ LA BRÚJULA DE UNA BRUJA: 
VIOLETA AYUN

E V

O Diseño Mapuche _ yami.galaz.artO Foto: Martín Cinzano



TANIA NAVA 

En la comunidad LGBTTTIQAP+, nos encontramos 
consternados y en total conmoción pues esta semana 
asesinaron a un líder y gran representante de nuestra 

población: le magistrade Jesús Ociel Baena Saucedo, junto a 
su pareja,  en el estado de Aguascalientes, distintos medios 
de comunicación abordaron a sus familiares durante el ve-
latorio, mismos que comentaron que recientemente había 
sufrido fuertes amenazas por su lucha y activismo en favor de 
toda la población LGBTTTIQAP+, las autoridades salieron a 
decir que se trataba de un “crimen pasional”, versión que por 
supuesto toda la comunidad rechazamos y calificamos como 
una “mentira nacional”, en una sola voz nos unimos en todo 
México, para salir a las calles a exigir justicia, le magistrade se 
convirtió en la primera persona no binarie en asumir un cargo 
judicial en Latinoamérica, se enfocó y luchó mucho para que las 
personas LGBTTTIQAP+  seamos reconocides en espacios que 
en México, históricamente se nos han negado; le magistrade 

Ociel Baena abogado de profesión, especialista en Derecho 
Constitucional y Políticas Gubernamentales, logró tramitar 
el primer pasaporte mexicano para personas no binaries y 
propuso una iniciativa, para que en las credenciales de elec-
tor se pudiera identificar a las personas no binaries, defendió 
fuertemente a las infancias trans, el matrimonio igualitario y 
el reconocimiento a la identidad.  

Le magistrade Ociel Baena, ejerció su activismo a favor de la 
visibilización de nuestra población y defensa de las personas no 
binaries, siempre lo hacía con mucha creatividad en las redes 
sociales, asumió el cargo de magistrade en 2022 y desde este 
espacio comenzó una lucha cada vez más fuerte por nuestra 
comunidad, impulsando siempre nuestra participación en los 
procesos políticos-electorales para encontrarnos en espacios 
de toma de decisión que puedan abonar a la lucha de nuestros 
derechos humanos y visibilizarnos. 

Nuestro país ocupa el segundo lugar en crímenes de odio, esto 
a nivel Latinoamérica, lo que representa ya una realidad insos-

tenible para nuestra comunidad LGBTTTIQAP+, estadísticas 
nos hablan de que el año pasado solamente en México, se regis-
traron 87 muertes violentas, en contra de personas de nuestra 
comunidad y que están relacionadas principalmente con la 
identidad de género, expresión de género u orientación sexual. 

Hoy más que nunca la comunidad LGBTTTIQAP+ tenemos que 
accionar. Le magistrade Ociel Baena tu legado y tu lucha serán 
siempre nuestra bandera, tu gran activismo y convicción en 
la defensa por nuestros derechos humanos, nos ha inspirado 
a todas, todos, todes, para seguir luchando sin detenernos, 
poder ser libres, existir y ser nosotres mismes, sin miedo a un 
sistema que intenta reprimirnos, callarnos e invisibilizarnos, 
en un sistema que niega la existencia de la diversidad. Hoy las 
personas LGBTTTIQAP+, activistas, defensoras y defensores 
de derechos humanos, enfrentamos grandes retos en la defensa 
de nuestros derechos, siempre te recordaremos, le magistra-
de, gracias por tu lucha y por inspirarnos para lograr vivir en 
un mundo mejor, hoy la población LGBTTTIQAP+ exigimos 
justicia para nuestre compañere magistrade... 
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MORELOS DE COLORES

MIGUEL A. IZQUIERDO S.

Esta semana se tituló una jovencita de la licenciatura en 
educación para el medio indígena en la UPN, mereció 
mención honorífica anunciada en presencia de sus dos 

abuelas, su madre y un par de primas. Sólo mujeres de su 
ciudad la acompañaron, aparte del jurado. Uno podría pensar 
que los hombres estaban trabajando, claro que es posible, 
pero lo siguiente nos habla del compromiso de las mujeres 
por la educación de su prole.
Cuando ella era pequeña, sus profesores se dieron cuen-
ta de sus grandes capacidades y le hicieron ver a su madre 
que era importante sostenerla en la escuela y apoyarla, su 
potencial era grande. Su madre creía en ella y por supuesto 
hizo un esfuerzo mayor para empujar que avanzara en sus 
estudios. Elisa, la egresada, ha sabido responder a las altas 
expectativas de sus docentes de entonces y actuales, como 
de su madre y abuelas, y ha llegado a ser la primera graduada 
de licenciatura en toda su familia. Ha descollado, producto 
de sus propias capacidades como de la acción colectiva, fa-
miliar y comunitaria, para que desplegara sus alas. En otras 
palabras, varias pedagogías se refieren al valor de las altas 
expectativas por parte de la familia y los docentes, en los 
resultados que obtienen las y los alumnos. Cada quien tiene 
su rol importante en estos logros individuales, que tienen 
algo de colectivos.
Elisa hizo un diagnóstico desalentador sobre la pérdida pau-
latina, pero consistente, del náhuatl en Hueyapan, como 
marco para su propuesta pedagógica dedicada a infantes de 
preescolar, sobre su sana alimentación. La presentó exacta-
mente el día internacional contra la diabetes, en que a través 
de los medios se confirma el terrible panorama nacional de 
primer lugar en el mundo por cantidad de enfermos en tal 
condición, entre otras condiciones, como obesidad y sobre-

peso, y en especial, de infantes. Su propuesta, a la vez que 
desarrolla estrategias pedagógicas para atender el programa 
oficial, aborda desde varios campos del conocimiento, y en 
náhuatl como en castellano, la sana alimentación. 
Los expertos en salud pública estiman que es una carga de-
masiado pesada para el sistema de salud, como para sus 
familias, atender a quienes ya han desarrollado diabetes 
avanzada, y que debemos privilegiar su prevención, si ha 
de ser viable este sistema de salud. ¿Qué mejor que estas 
propuestas pedagógicas? Sí, desde la primera infancia, se 
desarrollan hábitos, concepciones sobre la alimentación e 
indirectamente sobre la salud, y viejos patrones de infantes 
“gorditos y cachetones” presagian enfermedades a futuro, 
insostenibles para las familias y para la sociedad. Desde el 

sistema educativo, tenemos mucho qué hacer al respecto y 
desde el ámbito doméstico.
Junto con esas tareas, también debemos cuestionar el poco 
involucramiento de padres y hombres de la familia, en los 
estudios de la prole, mostrando no sólo el gran valor para 
sus crías por la presencia y acompañamiento paterno en lo 
educativo, sino por la dignificación de esas paternidades al 
hacerlo. 
En tanto, la tendencia a que el náhuatl permanezca vivo en 
Morelos, decrece, y con ese proceso, perdemos todos en ri-
queza y diversidad cultural. Hay ejemplos de mantenimiento 
y desarrollo de las lenguas originarias, mediante políticas cul-
turales transversales, multisectoriales, que debemos atender 
y seguir. Nos toca alguna responsabilidad en conseguirlo. 

DEL NÁHUATL EN HUEYAPAN, SUS HABLANTES Y LA SALUD

O  Foto: Yerania Rolón Rolón / cuartoscuro.com
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Para contribuir a garantizar el derecho 
que tiene las personas a una alimenta-
ción nutritiva, suficiente y de calidad, 
el alcalde Rafael Reyes entregó 70 do-
taciones alimentarias a población en 
situación vulnerable del municipio de 
Jiutepec.

Durante la dotación, efectuada la ma-
ñana de este viernes en las instalaciones 
del DIF Jiutepec, el edil compartió con 
las y los beneficiarios el compromiso de 
la administración para atender las ne-
cesidades primarias de los habitantes.

El presidente municipal aseguró que 
más allá de hacer un gobierno con tintes 
partidistas, es hacer un gobierno colecti-
vo, que sirva y que funcione a la sociedad 

en su conjunto, que permita construir 
grandes puentes de comunicación. 

Los alimentos entregados forman 
parte de los víveres recaudados el do-
mingo 22 de octubre en la carrera atlé-
tica "Juntos contra el cáncer de mama" 
organizada por el organismo municipal 
para hacer conciencia para prevenir la 
enfermedad.

En la entrega de las dotaciones es-
tuvieron presentes los integrantes del 
Ayuntamiento de Jiutepec: Raúl Mar-
tínez Ortiz y Patricia Lizzete Ramírez 
Álvarez, así como la directora general 
del DIF Jiutepec, Yadira Crystal Casa-
rreal Olmedo.

Redacción

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

La Secretaría de Desarrollo Sustenta-
ble y Servicios Públicos de Cuernavaca 
anunció que a partir del 15 de noviembre 
se intensificarán los operativos de revisión 
para aquellos que no separen adecuada-
mente la basura orgánica e inorgánica.

Según el titular de la dependencia, Omar 
Israel Albavera Vázquez, las personas sor-
prendidas y registradas en fotos o videos 
podrían ser denunciadas por la ciudada-
nía, proporcionando datos sobre la ubi-
cación para la intervención de la Fiscalía 
Ambiental.

Aquellas personas que arrojen residuos 
sólidos en horarios no autorizados serán 

remitidas al juez cívico y recibirán sancio-
nes. En el caso de infracciones menores, se 
emitirá un apercibimiento inicial.

"Nos tendrían que dar la georreferencia 
para saber desde dónde nos están llaman-
do, y algunas personas podrían ser moni-
toreadas por las cámaras. Continuaremos 
con los operativos hasta que la comunidad 
comprenda la gestión adecuada de los resi-
duos", enfatizó Albavera Vázquez.

El funcionario reveló que los disposi-
tivos de seguridad se llevarán a cabo en 
colaboración con la Fiscalía Ambiental, y 
el uso de la fuerza pública se aplicará hasta 
que la ciudadanía asimile la importancia 
de la separación adecuada de los residuos 
sólidos.

Alcalde Rafael Reyes 
entrega dotaciones 
alimentarias a 
población
vulnerable

SDS Cuernavaca 
advierte uso de fuerza 
pública ante manejo 
incorrecto de residuos

O El edil compartió con las y los beneficiarios el compromiso de la administración para 
atender las necesidades primarias de los habitantes. Foto: Ayuntamiento de Jiutepec
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UAEM elige a 
Viridiana León como 
su primera rectora

Consejeros de Morena irán en unidad 
con Margarita González Saravia

YA SE LA SABEN •  OMAR

O Invitada por Mirsa Berenice 
Suárez Maldonado, presidenta 
del Consejo, Margarita González 
Saravia sostuvo un acercamiento 
con los consejeros del partido. 
Foto: Especial

Al participar en la Tercera Se-
sión Ordinaria del Consejo Es-
tatal de Morena en la entidad, 
Margarita González Saravia 
agradeció a los integrantes el 
apoyo recibido para lograr ser 
la coordinadora de los Comités 
de Defensa de la Cuarta Trans-
formación en Morelos. 

Invitada por Mirsa Berenice 
Suárez Maldonado, presidenta 
del consejo, Margarita González 
Saravia sostuvo un acercamiento 
con los consejeros del partido, 
quienes en un ambiente festivo, 
celebraron su triunfo en las tres 
encuestas de Morena, lo que le 

dará la oportunidad de compar-
tir por la gubernatura de More-
los.

"Me alegra confirmar que en 
nuestro estado, Morena está más 
fuerte y más unido que nunca", 
dijo Margarita González Saravia, 
al señar que la unidad es funda-
mental para el movimiento. 

Mencionó que atenderá la in-
dicación del dirigente nacional 
de Morena, Mario Delgado y la 
coordinadora Nacional Claudia,  
Sheinbaum, para sumar a todas 
las fuerzas políticas al movi-
miento, así como consolidar el 
trabajo de los comités en defen-

sa de la transformación.
Asimismo, en el encuentro se 

habló de fortalecer el movimien-
to con el apoyo de diferentes sec-
tores sociales con miras al pro-
ceso electoral del próximo año.

Durante la sesión se presen-
tó el Primer Informe de Acti-
vidades de las Secretarías que 
conforman el Comité Ejecutivo 
Estatal, los consejeros more-
nistas agradecieron contar con 
la participación de Margarita 
González Saravia, coordinadora 
en Defensa de Transformación, 
señalaron que su mensaje los 
impulsa a seguir trabajando en 

Unidad de la mano de todas y to-
dos por el bienestar de Morelos.

Al hacer uso de la palabra, 
Ulises Bravo Molina, delegado 
en funciones de presidente de 
Morena en Morelos, ofreció su 
apoyo y trabajo en unidad, para 
lograr que Margarita González 
Saravia sea la primera mujer go-
bernadora de la entidad.

*Mensaje exclusivo para 
militantes de MORENA.

Redacción
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CLARA VIVIANA MEZA

Con 110 votos a favor, el Consejo 
Universitario de la Universidad Au-
tónoma del Estado de Morelos eligió 
a Viridiana León Hernández como 
su primera rectora. En una sesión 
de poco más de una hora, los conse-
jeros votaron por quien encabezará 
la administración de la institución 
a partir de la segunda semana de 
diciembre. La reunión estuvo ma-
tizada por la queja de estudiantes 
sobre la inseguridad que padece la 
comunidad universitaria, especial-
mente en el Campus Chamilpa.

Viridiana León no estuvo pre-
sente en la sesión de Consejo, pues 
solicitó licencia a la dirección de la 
Facultar de Ciencias Químicas e In-
geniería, pero recibió la felicitación 
del rector, Gustavo Urquiza y miem-
bros del Consejo apenas unos minu-
tos después del recuento de votos.

La rectora electa es doctora en 
educación y profesora investigadora 
de tiempo completo de la Facultad 
de Ciencias Químicas e Ingeniería. 
En su proyecto de trabajo plantea 
llevar a la universidad al futuro 
manteniendo las finanzas sanas, 
además de apostar a la igualdad, 
diversidad, y atención de la UAEM 
a la sociedad en materia de indus-
tria, cambio climático, problemas 
sociales. También ha planteado una 
reforma académica que permita las 
certificaciones de capacidades para 
cerrar la brecha entre la universi-
dad y las necesidades de la sociedad.

Es la única de los seis aspirantes 
que después fueron ya solo tres 
candidatas a la rectoría, que plan-

tea la incorporación de la UAEM a 
la agenda 2030 para el desarrollo 
y en tal sentido plantea durante su 
administración el diseño de los pro-
gramas educativos que se requeri-
rán en los próximos 20 años. 

Gustavo Urquiza Beltrán, felici-
tó a la nueva rectora y advirtió que 
el estado de la administración que 
recibirá es mucho mejor que la que 
él mismo inició hace seis años, pues 
se han saneado las finanzas univer-
sitarias para ofrecer tranquilidad a 
la institución que entre 2018 y 2022, 
estuvo a punto de la quiebra.

Los estudiantes, sin embargo, te-
nían su propia agenda, presentar un 
pliego petitorio en que demandan 
a la rectoría y el Consejo Universi-
tario, se unan a las demandas por 
seguridad y respeto a los derechos 
humanos de los estudiantes que, 
advirtieron “no se sienten seguros 
ni siquiera en el interior de las ins-
talaciones de la UAEM”.  El pliego 
fue presentado como una adenda al 
presentado este jueves durante la 
manifestación estudiantil que obli-
gó a la presencia del rector, el Fiscal 
Anticorrupción, Juan Salazar, y el 
alcalde de Cuernavaca, José Luis 
Urióstegui, para hacer compromi-
sos en torno a la seguridad de los 
estudiantes. Los consejeros estu-
diantes alumnos insistieron en que 
el Consejo y la administración cen-
tral deben atender las demandas es-
tudiantiles y no hacerlas a un lado.

Asumirá la rectoría el 4 de di-
ciembre

En la sesión del Consejo Univer-
sitario el rector de la UAEM, Gus-
tavo Urquiza Beltrán, anunció que 

el próximo primero de diciembre 
rendirá su sexto informe de acti-
vidades para presentar un balance 
de su administración y el día cuatro 
de diciembre, Viridiana Aydeé León 
Hernández asumirá el cargo en fun-
ciones como rectora.

Al término de la sesión, Viridiana 
Aydeé León Hernández afirmó que 
la UAEM hace historia al elegir a 
una rectora, por lo que la comuni-
dad universitaria muestra una vi-
sión de futuro para innovar, conso-
lidar y transformar la universidad.

"Agradezco la confianza que me 
otorga la máxima autoridad de la 
UAEM, que es el Consejo Universi-
tario, para trabajar en la consolida-
ción de la universidad y transformar 
las realidades de las juventudes mo-
relenses, de esta forma tener una 
UAEM próspera, prometedora y 
sustentable", dijo León Hernández.

La rectora electa destacó que hay 
muchos retos por enfrentar, “pero 
tenemos el talento, la personas y el 
espacio, somos la máxima casa de 
estudios de Morelos, y eso hay que 
asumirlo como un compromiso con 
la historia, es un honor ser la pri-
mera rectora, pero vendrán muchas 
mujeres más en el liderazgo por su 
capacidad de construir consensos 
y acuerdos", aseguró León Hernán-
dez.

Toman instalaciones de la 
FDyCS

Como parte de las acciones para 
buscar la destitución de Graciela 
Quiñonez Bahena, directora de la 
Facultad de Derecho y Ciencias So-
ciales (FDyCS) de la UAEM, los es-
tudiantes de esta unidad académica 

tomaron las instalaciones.  
Alumnos de las licenciaturas en 

Derecho, Seguridad Ciudadana, 
Ciencias Políticas, así como alum-
nos de la Maestría en Derecho y del 
Doctorado en Globalización de la 
máxima casa de estudios, se congre-
garon para colocar pancartas y blo-
quear los accesos, a fin de mostrar 
su descontento ante los presuntos 
abusos de autoridad de la titular. 

Al respecto, Pedro Hurtado, se-
cretario de ciencia de la FDyCS, ex-
presó que las y los alumnos están en 
su derecho de manifestarse, al seña-
lar que la máxima casa de estudios 
tiene una Procuraduría de Defensa 
de los Derechos Académicos en 
donde pueden interponer su queja; 
sin embargo, destacó que hasta el 
momento no han sido notificados. 

“Cabe mencionar que sí ha habido 

bajas definitivas de estudiantes, pe-
ro es por fallas o faltas al reglamen-
to o porque no aprobaron en sus 
cinco instancias una materia”, dijo.

Cabe recordar que los estudiantes 
afirman que Quiñonez Bahena,  a lo 
largo del año, ha tomado el control 
de la unidad académica, y supuesta-
mente ha amenazado a los estudian-
tes que han denunciado los abusos, 
como conductas inapropiadas, mal 
manejo de recursos, falta de lideraz-
go, acoso laboral entre otros puntos.

Por lo que los estudiantes exigie-
ron se inicie un proceso de destitu-
ción conforme a los procedimien-
tos y protocolos establecidos por 
la Ley Orgánica y el Estatutos de la 
UAEM, para restablecer la confian-
za y promover el bienestar colec-
tivo de la comunidad de la unidad 
académica.



“Mi consejo al gobernador Cuauhtémoc Blanco, 
sería que entregue su administración en orden y con 
cuentas claras, porque como ciudadana, no voy a 
tolerar la impunidad y exigiré justicia”, sentenció la 
senadora Lucy Meza.

Comentó que en estos días se ha dado a la tarea 
de escuchar y conversar con diversos liderazgos en 
Morelos y son preocupantes algunas cosas que me 
han dicho sobre el gobierno de Cuauhtémoc Blanco.

“Cosas que incluso comenta la gente de su círculo 
cercano que se han acercado con nosotros y que, de 
ser ciertas, serían muy delicadas porque son una clara 
traición al pueblo de Morelos. 

“Lo digo claro y fuerte, el rescate de Morelos iniciará 
por un trabajo de revisión oficina por oficina, peso por 
peso. Sin revanchismo, pero sin impunidad, porque es 
dinero de la gente”, acotó

Lucy Meza estableció que es momento de devolverle 
el poder al pueblo y de hacer un gobierno verdadera-
mente ciudadano en Morelos. “Con la fuerza de todos 
vamos a construir un Morelos más próspero y libre de 
corrupción”, concluyó.

Redacción
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Cuauhtémoc Blanco da 
risa con sus declaraciones: 
Hugo Eric Flores

No habrá impunidad para la 
corrupción: Lucy Meza

O El gobernador está obligado a entregar cuentas 
claras a las y los morelenses, asegura la senadora 
Lucy Meza. Foto: Especial

O Foto: Adriana Álvarez / claroscuro.com

El poder tiende a ser abusivo y buscar su 
permanencia

ANTONIO PONCIANO DÍAZ

on tiempos de política, son 
tiempos de lucha por el po-
der, son tiempos de grilla. 

Hay un dicho popular el cual re-
fiere “que en la guerra como en 
el amor todo se vale”. La cuestión 
es sí la política tiene límites y; pa-
reciera, que formalmente sí tiene 
límites. Las reglas por la lucha por 
el poder están consignadas en la 
Constitución política y en las leyes 
electorales. Los hechos históricos 
nos han demostrado que quién 
aspira al poder, invariablemente, 
acepta las reglas constitucionales, 
pero ya en el poder esas reglas, en 
mayor o menor grado, le estorban 
para ejercer el poder a plenitud.

Desde que Plutarco Elías Calles 
llegó al poder, quiso y pudo ejercer 
una gran influencia política sobre 
los presidentes que le sucedieron. 
Ha este periodo de la historia de 
México se le conoce como Maxi-
mato, mediante el cual domino a 
tres expresidentes Emilio Portes 
Gil, Pascual Ortiz Rubio y Abelar-
do L. Rodríguez, hasta que llegó 
Lázaro Cárdenas y termino con 
esta ambición de poder.

La silla presidencial tiene un 
embrujo seductor y quién se 
sienta en ella, invariablemente 
y; en mayor o menor grado, tie-
ne la tentación de extender su 
influencia y poder más allá de 
su mandato constitucional, al-
gunos han pretendido reelegirse 
y otros dejar a su sucesor, como 
Luis Echeverría, Salinas de Gor-
tari, Vicente Fox y ahora López 
Obrador.

En un México polarizado y di-
vidido, como nunca antes en la 
historia de nuestro país, las con-
diciones son propicias para que 
el inquilino del Palacio Nacional 
deje sucesor y; tal vez, intente 
establecer un Maximato. Pero la 
tragedia para los mexicanos se-
rá que en esta contienda por el 
poder se esté jugando el destino 
de nuestro país y transitemos pe-
ligrosamente en la consolidación 
de un régimen gubernamental 
autócrata y autoritario, donde las 
libertades y derechos humanos 
de los mexicanos queden cons-
treñidos al capricho, voluntad y 
arbitrio de quién ejerza el poder.

 Por ello es importante ejercer 
un voto consciente en las próxi-
mas elecciones del 2024.

S
REDACCIÓN

Las declaraciones de Cuauhté-
moc Blanco dan risa ya que no 
tiene ni idea de los candidatos 
y candidatas de Morena, asegu-
ró el líder nacional del Partido 
Encuentro Solidario, Hugo Eric 
Flores Cervantes.

En entrevista, el dirigente del 
PES señaló que Cuauhtémoc 
Blanco no tiene la facultad para 
definir quienes coordinarán los 
trabajos para continuar la Cuar-
ta Transformación en Morelos.

Flores Cervantes hizo un lla-

mado a Margarita González para 
no dejarse presionar “por uno de 
los peores gobernadores que ha 
tenido el Estado de Morelos”, 
dijo.

"Las desafortunadas declara-
ciones del gobernador de More-
los, Cuauhtémoc Blanco, están 
como para morirse de la risa. 
Margarita González no debe 
dejarse presionar por el gober-
nador y debe respetar los acuer-
dos", precisó el líder del PES.

Agregó que los candidatos que 
el oriundo de Tepito quiere im-
poner no son gente de Morena y 
que están allí por intereses par-

ticulares y no por el bienestar de 
los morelenses.

"Está claro que los alcaldes de 
los que habla Cuauhtémoc no 
son su fortaleza. Cuántos alcal-
des son de Cuauhtémoc que fue 
comprándolos y vienen de distin-
tos partidos y no necesariamente 
son de Morena", señaló.

Finalmente, subrayó que si 
Blanco Bravo quería hacer un 
buen papel en la política y que 
Morena gane los próximos co-
micios que se ponga a trabajar 
porque Cuauhtémoc Blanco es la 
más grande losa en la espaldas de 
Morena en el Estado de Morelos.
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Se espera una 
derrama económica 
de 2 mil 100 millones 
durante el Buen Fin

Realiza la UAEM Simposio 
sobre cannabis, de la semilla 
al uso medicinal

ESTRELLA PEDROZA

Rodrigo López Laguardia, pre-
sidente de la Cámara Nacional del 
Comercio (CANACO) en Cuernava-
ca, informó que la expectativa para 
el Buen Fin 2023 es que se logre 
una derrama en Morelos de apro-
ximadamente 2 mil 100 millones 
de pesos.

Lo anterior, en entrevista con 
varios medios de comunicación y 
destacó que estos tres días de la 
campaña nacional Buen Fin 2023 
permitirán una recuperación en to-
dos los negocios y comercios. 

“Es una oportunidad para todos, 
a la ciudadanía que busca beneficios 
como meses sin intereses, garantías 
en las compras y facilidades de fac-
turación; es la ocasión propicia pa-
ra adquirir productos electrónicos, 
electrodomésticos y otros artículos, 
además es una oportunidad signifi-
cativa para la recuperación econó-
mica”, dijo.

En relación con el impacto del au-
mento en las ventas de fin de año, el 

presidente de CANACO Cuernavaca 
considera que este impulso es fun-
damental para prepararse de cara a 
la temporada navideña, destacando 
la importancia de mantenerse listos 
para las demandas del mercado.

El líder empresarial aseguró que 
se ha solicitado la colaboración a to-
das las autoridades de los distintos 
niveles encargadas de garantizar 
la seguridad para los ciudadanos y 

para los empresarios. 
En cuanto a la formalidad en el 

comercio, expresó la necesidad 
continua de promoverla, destacan-
do la instalación anticipada de al-
gunos comercios en la vía pública. 
Subrayó la importancia de convivir 
de manera segura y limpia, tanto 
para los compradores de comercio 
formal como para los de comercio 
informal.

CLARA VIVIANA MEZA

Ayer se llevó a cabo el Segundo 
Simposio “Diálogos sobre canna-
bis: de la semilla a las aplicaciones 
medicinales", con la participación 
de expertos no sólo en el consumo, 
también en la lucha legal para su 
legislación. 

En entrevista para La Jornada 
Morelos, el biólogo investigador y 
participante Irving Giovanni Ar-
chundia Jiménez, explicó que la 
finalidad es difundir información 
lírica y constatada por profesio-
nales sobre diferentes temas rela-
cionados a la planta, así como la 
presentación de casos clínicos de 
seguimiento por expertos de la sa-
lud que darán su opinión y la forma 
en la que ellos están utilizando ya la 
medicina cannábica.

“Sí hay una opinión generalizada 
que no necesariamente forma parte 
de la realidad porque muchos mitos 

o prejuicios que se tienen sobre el 
uso con fines medicinales pues es-
tán siendo pulverizados de muchas 
formas y eso da pie a una postura de 
debate que al final de cuentas es lo 
que a nosotros nos interesa, que las 
personas puedan tener información 
veraz y precisa y que puedan for-
marse una opinión”, expresó. 

Por lo que en el Simposio se ob-
tendrá información directamente 
de profesionales que tienen apli-
caciones directas y que ayudarán 
a formar una opinión sobre la ma-
rihuana, pues entre las principales 
dudas que tiene la gente al respec-
to, destacan si cualquier persona 
puede usar cannabis, “eso tiene 
una respuesta muy clara, y no, no 
todas las personas son candidatas 
para recibir una terapia alternati-
va a base de la planta” y también 
cuáles son las dosificaciones en las 
cuáles se puede se puede utilizar, 
principalmente.  

“Vamos a abrir con la ponencia 

de un abogado, el doctor Andrés 
Saavedra, que nos va a hablar so-
bre la situación jurídica del uso del 
cannabis, yo particularmente voy 
a hablar un poco de cuáles son las 
condiciones de cultivo ideal para 
para poder producir medicamen-
tos u opciones terapéuticas, vamos 
a contar con ingenieros que traen 
la experiencia en el cultivo contro-
lado de la planta, vamos a hablar 
sobre los tipos de extracción que 
existen de las moléculas que contie-
ne el cannabis. También, el doctor 
Alexandre Cardoso del Centro de 
Investigación en Biotecnología de 
la UAEM nos va a hablar sobre un 
término que se llama metabolómi-
ca que a grandes rasgos es cómo se 
comportan las células y producen 
por un tipo de moléculas y activas 
muy específicas que se llaman ter-
penos, así como algunos médicos 
expertos sobre el CBD, entre otros. 
La entrada es libre con cuota de re-
cuperación”, acotó.

CARTELERA

O Foto: Crisanta Espinosa Aguilar / cuartoscuro.com
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Viridiana León, la 
primera mujer al 
frente de la UAEM

O La nueva rectora de la UAEM. Foto: La Jornada Morelos

O Fabiola Álvarez, aspirante a la rectoría y Viridiana León. Foto: La 
Jornada MorelosO El rector saliente, Gustavo Urquiza, y la rectora entrante, Viridiana León. Foto: La Jornada Morelos

ALFA ADILENE PEÑALOZA 
LORENZO*

Este 17 de noviembre de 2023, el 
Consejo Universitario de la UAEM se 
reunió en una sesión extraordinaria 
para la elección de la titular de la rec-
toría de la máxima casa de estudios, 
marcando un hito en la historia uni-
versitaria: la UAEM tendrá por pri-
mera vez a una mujer como rectora, 
anticipándose a otras instituciones 
educativas como la UNAM en dar 
este significativo paso.

La sesión se inauguró con el pase 
de lista de las consejeras y conseje-
ros presentes. Los nuevos miembros 
realizaron su toma de protesta y pos-
teriormente se acordó continuar con 
el proceso de votación. Sin embargo, 
antes de proceder, Jesús Escobedo, 
secretario general del Colegio de 
Directoras y Directores, expresó la 
solicitud de un grupo de su gremio 
para garantizar la transparencia en 
el proceso electoral. Propuso que la 
votación se realice mediante mam-
paras y urnas, debido a presuntas 
amenazas hacia algunos directores.

La Dra. Graciela Quiñones, di-
rectora de la Facultad de Derecho 
y Ciencias Sociales, tomó la palabra 
para informar que se solicitó al IM-
PEPAC la provisión de mamparas y 
urnas. Esto se hizo con el objetivo de 
asegurar una votación individual, 
prevenir posibles coacciones y evitar 
grabaciones indebidas. 

No obstante, surgió oposición a 
esta propuesta. Algunos miembros 
sugirieron que el procedimiento se 
mantuviera de la manera tradicional. 

Después de un debate intenso, donde 
varios consejeros expresaron sus opi-
niones sobre la solicitud, se decidió 
someterla a votación. El resultado 
fue a favor de mantener la tradición: 
se distribuyen papeletas a los asien-
tos de los consejeros, quienes emi-
ten sus votos, y luego se recopilan en 
urnas para realizar posteriormente 
el conteo.

Cabe destacar que, durante la reu-
nión, el consejero alumno de Investi-
gación en Ciencias representó a sus 
compañeros estudiantes y expresó 
el descontento de su comunidad. 
Propuso el aplazamiento de las elec-
ciones, considerando los eventos del 
16 de noviembre. Además, durante 
la reunión del Consejo Universitario 
estudiantes de Derecho y Ciencias 
Políticas tomaron las instalaciones de 
su facultad, exigieron la destitución 
de la Directora, Graciela Quiñones, 
y denunciaron sus abusos contra el 
personal académico y estudiantes.

Pese a estos acontecimientos, los 
miembros del Consejo Universitario 
decidieron seguir con la votación. 
Ésta resultó en 110 votos a favor de 
la Dra. Viridiana Aydeé León Hernán-
dez lo que representa las tres terce-
ras partes de los votos del Consejo 
Universitario y la declara rectora 
electa para el periodo 2023-2029. 

El Dr. Gustavo Urquiza expresó sus 
felicitaciones a la Dra. León, quien no 
estuvo presente en la reunión por las 
normas del proceso. Aprovecho el es-
pacio para agradecer a la comunidad 
universitaria por su apoyo durante 
sus seis años de administración y des-
tacó los logros obtenidos en medio de 
una época de austeridad. 

Antes de dar por concluida la reu-
nión, dos consejeras estudiantes le-
yeron un nuevo pliego petitorio, que 
se suma al que se firmó el día 16 de 
noviembre. Éste nuevo pliego se cen-
tró en la seguridad de los estudiantes, 
exigía la participación de autoridades 
universitarias, municipales y estata-
les para lograr un trabajo conjunto 
que garantice la seguridad de la 
comunidad universitaria en todas 
sus sedes. El Dr. Urquiza reconoció 
las demandas de este documento y 
se comprometió, al igual que los 
miembros del Consejo Universitario, 
a firmarlo y darle seguimiento a las 
exigencias. 

Con esta última intervención, la 
sesión del consejo llegó a su fin y en 
el exterior, los medios aguardaban la 
llegada de la Rectora electa junto a su 
equipo. Durante la posterior rueda de 
prensa, la Dra. Viridiana León subra-
yó la trascendencia de este día para la 
UAEM y expresó su agradecimiento 
al Honorable Consejo Universitario 
por la confianza que depositaron en 
ella. "Hoy reconozco que en este he-
cho histórico tengo el honor de ser 
la primera, pero estoy segura de que 
vendrán más", enfatizó, subrayando 
así su papel como la primera mujer 
rectora de la UAEM.

La Dra. León hizo hincapié en la 
imperiosa necesidad de consolidar, 
innovar y transformar la universi-
dad. Aunque reconoció los desafíos 
futuros, especialmente en materia de 
seguridad y oferta educativa, afirmó 
que su mensaje para toda la comuni-
dad era el compromiso de construir 
juntos la fortaleza de la institución.

Adicionalmente, durante la confe-

DESDE EL CAMPUS  UAEM
La Jornada Morelos

rencia de prensa, estuvo presente la 
Dra. Fabiola, quien también fue can-
didata a la rectoría. En ese momento, 
Viridiana León aprovechó la ocasión 
para manifestar su reconocimiento y 
admiración tanto hacia ella como ha-
cia la Dra. Noyola. Ante las cámaras, 
ambas se abrazaron, demostrando su 
unidad y compartieron su alegría en 
este momento trascendental.

La toma de protesta está progra-
mada para el 4 de diciembre. A pe-

sar de controversias y tensiones, se 
vislumbra un camino hacia una uni-
versidad más democrática, crítica y 
unida bajo el liderazgo de la primera 
mujer rectora. El futuro, aunque de-
safiante, se presenta con la promesa 
de una UAEM próspera y sostenible. 

Por una humanidad culta.

*Egresada de Ciencias de la 
Comunicación con especialización en 

Periodismo, generación 2019-2023.
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H. ALEXANDER MEJÍA 
GARCÍA*

i el asesinato de Emiliano 
Zapata en 1919 marcó un 
parteaguas en la historia po-

lítica de Morelos, el homicidio de 
Rubén Jaramillo y su familia en 
las proximidades de la zona ar-
queológica de Xochicalco el 23 de 
mayo de 1962, significó el fin en la 
forma de hacer política desde la 
disidencia frente al Estado mexi-
cano. La brutalidad con la que fue 
ultimada la familia Jaramillo fue 
una doble llamada de atención por 
parte de las estructuras del Esta-
do nacional. Lo que le sucedió a 
Rubén Jaramillo y a su familia le 
podía pasar a cualquier disidente 
al gobierno. Pero no solo a ellos, 
sino que los políticos locales de-
bían aceptar y acatar la sumisión 
impuesta por el gobierno federal o 
atenerse a las consecuencias.

La política en el Estado de 
Morelos después de este suceso 
no volvió a ser la misma. Por dé-
cadas esta quedó sometida a los 
intereses de las elites de la ciudad 
de México, desde entonces a la fe-
cha cada persona que ha llegado 
a ocupar el cargo de gobernador 
ha sido designado por las estruc-
turas federales. Los morelenses 
han quedado fuera del juego de la 
democracia representativa, más 
allá de participar en elecciones.

A pesar de que lo sucedido a 
Rubén Jaramillo impidió por 
décadas la acción coordinada de 
los grupos disidentes al gobierno 
federal. Eso no significó su desa-
parición total. Ya en el siglo XXI 
el Proyecto Integral Morelos rá-
pidamente encontró resistencia 
desde sus medios en las comuni-
dades del oriente del Estado que 
se verían afectadas. Aquí hay que 
aclarar que los pueblos fueron 
los líderes, no se trató de un mo-
vimiento unipersonal que agluti-
nara la resistencia. Sin embargo, 
con frecuencia en el desarrollo de 
los movimientos sociales aparecen 
figuras que, con su voz, su carisma 
o por su actuar ocupan la primera 
línea.

Ese fue el caso de Samir Flores 
Soberanes, defensor de las tierras 
comunales de Amilcingo. Desde 
la radio comunitaria de su pueblo 

se distinguió por oponerse al PIM 
y a la operación de la termoeléc-
trica de Huexca. Su activismo y 
la defensa de su pueblo frente al 
megaproyecto del Estado fueron 
suficientes para que el 20 de fe-
brero de 2019 Samir ingresara a 
la nefasta lista de líderes políticos 
o populares que encontraron un 
final violento. La Fiscalía de Mo-
relos señaló en ese entonces que 
este crimen no estaba relacionado 
con el trabajo de activismo, sino 
con el crimen organizado.  A fecha 
de hoy no hay responsables ni se 
ha esclarecido el porqué del asesi-
nato de Samir Flores.

Tal como sucedía en los tiempos 
de las haciendas en que la elite del 
Estado no residía en Morelos, sino 
que sus empresas eran atendidas 
por administradores, lo mismo su-
cede hoy en día, las elites políticas 
y económicas con intenciones en 
nuestro Estado, se encuentran 
fuera de él. Los intereses de la 
clase política mexicana no ven con 
buenos ojos que alguien ajeno a 
las estructuras del poder acumule 
capital político a escasos kilóme-
tros de la Ciudad de México y lo 
han reproducido desde finales de 
la Revolución Mexicana.

El control de las estructuras del 
Estado hacia los grupos disidentes 
y los políticos locales de Morelos 
ha sido más que efectivo. Quizás 
desde el gobierno de Lauro Ortega 
Martínez quien también fue im-
puesto (porque así era el sistema) 
no ha existido otro liderazgo po-
pular asociado a los morelenses. 
La política de no hacer política en 
Morelos sirve para explicarnos la 
existencia de personajes que han 
ocupado cargos públicos, ajenos 
a nuestra entidad, en los últimos 
años. A pesar de que hayan sido 
elegidos mediante voto popular, 
la historia nos ha mostrado que 
muchos de nuestros representan-
tes en realidad lo son de oscuros 
intereses particulares, partidistas 
o empresariales. Ante el próximo 
proceso electoral en 2024, hace-
mos votos para que quien resulte 
elegido, tenga una visión social 
que represente verdaderamente 
a los morelenses y elimine para 
siempre la política de no hacer 
política.

*Historiador

LA POLÍTICA DE NO HACER 
POLÍTICA EN MORELOS

S

“Blindan” INE y 
Poder Ejecutivo 
proceso electoral 
con convenio

Desaparece conductor 
de plataforma en 
Xochitepec

De Pablo Torres Burgos a Samir Flores
(Parte II)

Q “Morelos es el 
primer estado que 
firma este convenio 
con autoridades 
federales y van en el 
sentido de 
compromiso para 
implementar todas 
las acciones 
requeridas que 
garanticen la 
seguridad para 
todos”, dijo la 
Presidenta del INE. 
Foto: Gobierno del 
estado

O  Foto: Margarito Pérez Retana / cuartoscuro.com

ANGÉLICA ESTRADA

Morelos es el primer estado 
de la República Mexicana que es 
visitado por Guadalupe Taddei, 
consejera presidenta del Insti-
tuto Nacional Electoral (INE), 
con el fin de firmar un convenio 
de colaboración con el Ejecutivo 
local para garantizar que el pro-
ceso electoral del 2024, se realice 
bajo la garantía de tranquilidad y 
seguridad.

La funcionaria federal dijo que 
esta acción se replicará en todo 
el país para, con ello, “blindar” el 

proceso democrático a través del 
cual se renovarán a los titulares 
del gobierno estatal en ocho esta-
dos y en la Ciudad de México, a la 
cámara de senadores, diputados 
federales y algunos locales, alcal-
días y la presidencia de México.

“Morelos es el primer esta-
do que firma este convenio con 
autoridades federales y van en 
el sentido de compromiso para 
implementar todas las acciones 
requeridas que garanticen la se-
guridad para todos”, dijo.

La presidenta del INE a nivel 
nacional celebró la disposición 
mostrada por el gobierno estatal 

refiriendo que “eso nos deja claro 
que vamos juntos en el proceso 
electoral; qué hay interés en traba-
jar coordinados y en beneficio de 
los ciudadanos y la democracia”.

A pregunta expresa de sí ven 
amenazas de que el crimen orga-
nizado pudiera infiltrarse en las 
elecciones, Guadalupe Taddei dijo 
no tener conocimiento de alguna 
situación de esta índole, resaltan-
do que, “precisamente para eso 
son estos convenios, para que los 
gobiernos colaboren con acciones 
que impidan que estos grupos se 
involucren y amenacen el proce-
so”, concluyó.

ESTRELLA PEDROZA

Sergio Alejandro Castro Eddy, 
conductor de transporte en pla-
taforma, desapareció desde el 14 
de noviembre durante un servicio 
con trayecto de Xochitepec a Cuer-
navaca, según denunciaron sus fa-
miliares en la Fiscalía General del 
Estado (FGE).

De acuerdo a la información que 
logró obtener la familia, es que el 
último viaje del joven de 26 años 
fue de Xochitepec a Ocotepec, si-

tuado en el municipio de Cuerna-
vaca y posteriormente no se supo 
más de él.  Sergio conducía un au-
to Vento azul oscuro, con placas de 
circulación PWP 226C.

La Fiscalía de Morelos ya inició 
la carpeta de investigación y lanzó 
una ficha de búsqueda con detalles 
sobre su apariencia y señas parti-
culares.

Castro Eddy, es de complexión 
robusta y estatura media, presenta 
varios tatuajes, incluyendo un nu-
do celta en el pecho, un ying-yang 
con dragones en la parte baja, y un 

venado en el brazo derecho. 
Su cabello es lacio, largo hasta el 

hombro, de color castaño oscuro, 
y tiene tres lunares rojos cerca del 
ojo izquierdo.

La última vez que fue visto fue 
el 14 de noviembre en Xochitepec, 
vistiendo una playera azul rey, cha-
queta tipo piel negra, pantalón de 
mezclilla oscuro y tenis de botín 
color café. 

La comunidad se mantiene aler-
ta y se insta a cualquier persona 
con información a contactar a las 
autoridades correspondientes.



Zafra
Empiezan los años de 

transformación en 
Morelos. Felicidades a la 

UAEM por poner el 
ejemplo
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HUGO BARBERI RICO

Con un ritual sagrado, veci-
nos indígenas de la comunidad 
de Alpuyeca, municipio de Xo-
chitepec, Morelos, llevaron a 
cabo su ritual tradicional para 
“dar de comer a la mazorquita”, 
una tradición ancestral “que se 
sigue realizando en nuestro 
pueblo, a cargo del Grupo de 
Los Guardianes de los Lugares 
Sagrados”, explicó Paloma Es-
trada Muñoz, originaria del po-
blado e integrante del Consejo 
Promotor de la Iniciativa Legis-
lativa para Crear el Municipio 

Indígena de Alpuyeca. 
Informó que no hay datos a 

partir de cuándo se realiza di-
cho ritual, solo saben que “des-
de siempre, de generación en 
generación...”

También dio a conocer que los 
responsables de la organización 
del ritual, tienen dichos cargos 
de manera honorífica, que son 
“cargos que se transmiten de 
generación en generación, de 
padres a hijos, de abuelas a ma-
dres y de madres a hijas”. 

El pasado jueves alrededor 
de la cinco de la tarde, al menos 
200 pobladores se organizaron 
para presenciar el rito en el au-

ditorio del pueblo; instalaron 
una ofrenda, donde primero se 
colocaron las mazorcas, el ca-
cahuate y la calabaza producida 
en el temporal pasado, mientras 
el ambiente fue perfumado con 
un incensario, veladoras y flores 
de cempasúchil. Hubo quienes 
emplearon sus conocimientos y 
habilidades para tocar las me-
lodías prehispánicas con cara-
coles. 

En la misma ofrenda pusie-
ron cruces que formaron con 
milpas, también mole verde, 
un platillo característico de la 
región sur de Morelos y echaron 
los tradicionales cohetes.

Al concluir con el ritual nativo 
repartieron entre los asistentes 
atole, pan y calabaza en tacha. 
“Es un ritual comunitario pa-
ra agradecer por la cosecha, 
por los alimentos, por la vida, 
y se pide que tengamos más el 
próximo año, que sigan vivas 
nuestras tradiciones”, añadió 
Paloma Estrada, fiel participan-
te y también impulsora de las 
costumbres de su pueblo. 

Aclaró que los días para la ce-
lebración del ritual cambian, de 
acuerdo a los días de “acabada” 
-término de la cosecha- de todos 
los productos que se siembran. 
En esta ocasión tocó el jueves.

CLARA VIVIANA MEZA

Myredd Mariscal Villaseñor, presidenta 
de la organización Moviendo Mujeres con 
Valor, consideró de suma importancia res-
catar el legado y las tradiciones ancestrales 
y el Primer Festival de la Sanación 2023 en 
Cuernavaca cumple con dicha función.  

Comentó a La Jornada Morelos que este 
evento no es nada más para sanar el cuerpo, 
la mente y el espíritu, conforme a nuestras 
tradiciones, sanadores, curanderos, chama-
nes y jefes de distintas etnias, sino también 
sanar la tierra.

“Todo está descomponiéndose porque he-

mos olvidado lo que nuestros pueblos origi-
narios nos enseñaron y nos dejaron como 
legado, y que las distintas culturas han bus-
cado prevalecer y transmitir de generación 
en generación y esto es lo que debemos de 
ofrendar a la tierra”, expresó. 

En este sentido, lamentó la falta de em-
patía de parte del Gobierno de Morelos 
encabezado por Cuauhtémoc Blanco Bravo 
por haberles negado el apoyo a los organiza-
dores, integrantes de la sociedad civil, para 
realizar el evento, por lo que recordó que 
también esas autoridades son seres huma-
nos que tienen desaciertos y que piensen 
que están en un lugar de privilegio, “cuando 
la realidad es que están como administrado-

res del patrimonio de nuestra ciudad y de 
nuestro estado”, responsabilidad con la que, 
por otro lado, no han cumplido. 

“No hubo apoyo de la autoridad estatal; 
todo lo que ustedes ven fue organizado y 
patrocinado por los pueblos originarios y 
por la sociedad civil y ahí es en donde se 
dan cuenta nuevamente que las cosas no se 
logran sino las hace la sociedad civil porque 
desafortunadamente tenemos autoridades, 
pues, institucionales que piensan que nada 
más pueden cobrar y cobrar un salario sin 
hacer la gestión o hacer las acciones que 
conforme a su cargo les competen y esas 
son responsabilidades por acción y por omi-
sión”, agregó.

En Alpuyeca “dan de 
comer a la mazorquita”

Busca Festival de la Sanación rescatar 
legado de las culturas mexicanas

O Darle de comer a la mazorquita es un ritual comunitario para 
agradecer por la cosecha, por los alimentos y por la vida, “se pide 
que tengamos más el próximo año y que sigan vivas nuestras 
tradiciones”. Foto:  Hugo Barberi Rico/ La Jornada Morelos


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



